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《与神同行》 

逆流而上（8） 
 

 

你今天遇见些什么困境呢？神永远不希望我们浪费祂所安排在我们生命中的各种逆境和苦

难。神既然容许苦难临到我们身上，自然有祂的目的和旨意，如果我们回应错了，我们用了

不正确的态度来面对，就是浪费了那次宝贵的经历。如果神容许苦难来临，千万要记得神是

有目的的，神要我们藉此机会获得灵命的成长，祂要刚强我们，要给我们更多属灵的福气。

但我们要是以错误的态度回应，我们就是浪费了灵命成长的好机会。 

 

神不希望我们浪费祂所安排的苦难和逆境，神希望我们抓紧每一个受苦的机会，在灵命上成

长，而不是让苦难把我们击倒，叫我们感到灰心绝望。如果我们用正确的态度去面对，把本

来打击我们的工具，化为对我们有用的伟大的工具，神可以藉此提升祂的儿女们，叫我们在

经历苦难之后，灵命更上一层楼。 

 

我不知道你今天所面对的困境，到底是什么，你所经历的也许不明白，也许你已经问神祂的

心意到底怎样，因为你不明白为何受苦。要是你明白了为什么你现今处在幽谷中，你知道事

情为什么会变得一团糟，你知道受苦的原因之后，你就要问问自己：到底神是否在你的苦况

之中，或者你只是用自己的方法，去经历这些逆境和苦况呢？到底受苦有什么神圣而属灵的

目的呢？让我们相信，神从来不作没有意义的事，我们的神作任何事都是有目的的，都是处

心积虑的，从来不是即兴而作，一切都是在祂周详的计划和安排之下的。 

 

要是我们明白了神是这样的一位神之后，我们就相信，任何经由神的安排或允准而临到我们

身上的苦难和逆境，绝对不是毫无目的，毫无意义的；相反的神在其中必然有祂的美意。上

一次我们思想过了，神容许苦难进入我们生命的其中一个目的，是要教导我们恨恶罪恶。神

恨恶罪恶，神要求我们也恨恶罪恶，和祂一样。诗篇提醒我们，“要恨恶罪恶，像我们的神

恨恶罪一样。”我们要恨恶罪，不要与罪妥协，我们不要去沾染罪，反倒要恨恶罪，要远离

罪。 

 

也许我们会问：“为什么神不只教导我们恨恶罪恶就算呢？为什么祂要安排我们去受苦，从

而教导我们恨恶罪恶呢？”首先是因为神爱我们，所以任何会危害我们，会拦阻我们，会毁

灭我们，会伤害我们，叫我们达不到神为我们生命所定的计划的事物，神都要一一除去，这

是因为神爱我们，神要保护我们，免去这些烦恼。我不是说，神为了保护我们，所以替我们

挪去所有的苦难和逆境，以及所有的试炼和逼迫，不是。然而，神不希望我们纵容罪恶，因

为神知道罪具有破坏和毁灭的力量。神为了爱我们，祂最终的动机是为了保护我们，免去罪

恶。叫我们不继续犯罪。 

 

第二是因为神知道罪所引致将来的结果是怎样的。我们在犯罪之前，不会看得清楚犯罪之后

所带来的苦果到底是什么，有多严重，但是神是无所不知的，祂完全看见将来所要发生的

事，不但是眼前，更是包括将来。神看见将来我们因为今天犯罪而要承受苦果，神怜悯我

们，所以神要我们恨恶罪，神要我们活在圣洁之中，有圣洁的行为和生活，得到祂的保障和

赐福。 

 

神要我们恨恶罪恶的另一个原因，是因为神知道罪所要付出的代价，是多么的大。圣经说，

神是轻慢不得的，人种的是什么，收的也是什么。人种下的，不一定实时有所收成，但必然

会有收成，而且收成远比种下的多。这是一个原则，适用于自然界，也适用于我们的生命。
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犯罪是要付出代价的，而这代价绝对不轻。如果我们犯罪，我们不但要得到罪所带来的后

果，我们还要为着所犯的罪而付上沉重的代价，这是撒但从来没有告诉人的事。撒但的目的

是要毁灭我们，所以牠绝对不会把罪的苦果以及要付的代价诚实的告诉我们，牠是欺骗人

的，然而神早就看见，祂看透了我们日后所要承受的，所以祂苦口婆心的劝导我们，要远离

罪恶，要恨恶罪恶。 

 

神之所以在圣经里一再的督导我们，要我们恨恶罪恶和远离罪恶，是因为神要我们看清楚罪

的结局，将来要得的苦果，不是实时所得的，乃是将来，甚至是一生所要赔上的。神之所以

要我们恨恶罪恶，是因为神实在知道罪的本质，和罪给人所带来的伤害，罪会夺走人一切所

得的福气，使人变得一无所有。罪会夺走人在神面前所得的机会，和神预备要给人的福气。 

 

苦难其实往往是我们自招的，是我们因为行的不对而招来的结果，但是神容许更厉害的苦楚

临到我们，要我们承受更多的苦，不是因为神不爱我们，不是神要使我们痛苦，而是神要我

们紧记罪所带来的祸害，是无法形容的。神不要我们被撒但所愚弄和欺骗，以及遭到撒但的

攻击，所以神许可我们受到更大的苦，让我们紧记，好叫我们在将来能避免更大的苦果。罪

是会留下疤痕的，我们可以用两种方法去处理这些疤痕。我们可以看这些疤痕为一种提醒，

提醒我们过去自己是怎样叛逆神，叛逆真理而遭到苦难和逆境。又或者我们可以用各种方法

去掩饰它和忘记它。然而，神的心意是希望我们记得这些过去的错，好让它成为我们的保

护，提醒我们不要重蹈覆辙。 

 

好，今天我要再分享苦难的另一个目的，“神容许苦难和逆境临到我们身上，是让我们有机

会重新评估自己生活的各种次序。”我再说一遍，神容许苦难临到我们身上，是让我们有机

会重新评估自己生活的各种次序。不少事业心很重的父母亲，在孩子出了事以后，都异口同

声的说，“早知如此，我当年就不这样这样了。”那就是说，如果他们能够预先看见今天的局

面，他们就不会再把自己弄得那么忙，而不愿多花时间出来了解子女，陪伴子女，教育和辅

导子女了。 

 

但是，孩子出事之后，往往后悔已经太迟。有些孩子染上了毒瘾，交上了坏朋友，染上许多

恶习，父母竟然全不知情，由此可以知道他们每天和孩子相处的时间，到底有多少。他们是

付出多少心血和时间来养育子女，他们总是说太忙，事实上生活上也的确是很忙，有很多事

务要处理，要赚钱养家，还要建立自己的声誉等等，因此忽略了子女的管教，导致今天无法

逆转的局面。孩子对他们来说，好像是一个陌生人，充满暴力，充满苦毒，一点也不尊重父

母亲，因为他们觉得父母只关心工作，不关心他们。 

 

很多父母都指出，要是他们早知道，孩子忽略他们的爱和时间，会导致这么严重的问题，他

们就不会那么沉醉于事业，而会多花时间陪伴子女，看子女成长了，但时光不能倒流，所以

其实是一种极大的遗憾。有很多父母，虽然子女没有变坏，但是当他们发觉和子女的关系不

是那么亲密的时候，那也是一种损失和遗憾，他们看到孩子不太健全的性格，不开朗的心

境，才知道自己是多么的亏欠。 

 

这些都是一些实实在在的家庭悲剧，每天都在各地上演。神为了要我们留意这些，所以容许

苦难临到我们身上，好让家庭关系能够有所改善，当全家人一起共度一些困难的时候，那种

内聚力自然会发挥得更好。因为大家要一起去面对和彼此支持，所以苦难反而会造就了家人

彼此之间的关系，从冷漠变得开始懂得互相关心，神为了爱我们，而许可一些小小的进到我

们的生命中，叫我们好好检视一下自己的生活次序，到底是否定得合宜。要是我们继续忽

略，神可能会继续的把更多更大的苦难加给我们，目的依然是为了要我们获得好处，而不是
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要我们枉费受苦。 

 

很多时候，我们忘了孩子也有他们的想法，他们对事物的观念，他们的性格，他们的主张，

他们的经验，他们的思想方式，生活方式等等。要是家人和父母不够关怀，到孩子渐渐长大

的时候，他遇到问题就只会向外求助，会有自己的朋友，会有自己的想法，会用自己的方法

去解决问题，但却是很不成熟的方法，往往会闯祸。有些孩子离家出走，十之八九都是说

“因为觉得在家庭中得不到关怀和温暖，得不到父母的爱，所以到外面去找。”他们想找到

爱，想找到别人的肯定和接纳，想找到保护，想找到别人的珍惜，想获得别人的尊重和赏

识。既然他们不能从父母身上找到，他们很自然就会向外找，去寻求这方面的满足。 

 

要知道，单是给孩子物质上的满足和享受，是不足够的，那根本算不得什么。孩子想表达内

心的想法和感受的时候，竟然在家里找不到一个人。他们于是变得反叛，想藉此得到父母的

注意，如果父母还不醒觉，加以责骂的时候，后果必然适得其反。孩子会变本加厉，会更加

叛逆难教，他们会尽早离开家庭，离开一个只会提供物质，而没有爱和温暖的家，这是很可

惜的事。 

 

很多时候，做父母的只懂得发施号令，只懂得挑剔孩子的错，处罚他们，但却不懂得怎样去

了解孩子，听孩子的倾诉，明白他们的性情和感受，进入他们的内心世界，陪伴他们一起成

长。还有些父母，由于不懂得怎样教育孩子，经常说一些伤害孩子的话，和做一些伤害孩子

的事，像不断说他们没有用，将来一定没有出息，这会大大损害孩子的自我形象，让孩子觉

得自己事事不如别人，将来一定没有出息等等。当孩子得不到归属感，安全感的时候，他们

的成长就很困难，而且会不健康。许多父母不经意的批评和挑剔，一生如影随形的跟着他

们，一生很难摆脱，或者甚至成为恶梦进到他们的脑海中。 

 

我要指出的就是，人生有许多苦难和逆境，都是由人自己一手造成的，只是我们没有察觉而

已。我们不错是努力的做工，拚了老命的去赚钱，但却在生活的次序上安排得不恰当，或者

说安排得很糟。又或者我们太过看重物质，把物质看得重于一切，我们说多赚钱是为了要改

善生活质素，但却只看重物质，忽略了灵性，这也是不对的。因此神要吸引我们的注意力，

叫我们留意这些做错了的事，于是神容许苦难进入我们的生命中，给我们痛苦和打击，这样

我们才知道重新安排生活的次序，留意我们过去所忽略的，并把神重新放在生活的首位，生

命的首位。 

 

代下 26章，这章经文记载到乌西雅王的事迹，这乌西雅王十六岁登基，在耶路撒冷作王五

十二年之久。以赛亚先知在乌西雅王崩的那一年，在圣殿里看见了主的显现，以及主的荣

光，他是在那里蒙召作先知的。我们一起来看第 5节的记载，经文说：“通晓神默示撒迦利

亚在世的时候，乌西雅定意寻求神，他寻求，耶和华神就使他亨通。”这段经文是记载乌西

雅十六岁登基的时候所立的志向，他定意寻求神，他寻求神，神就使他亨通。往后他执政的

五十二年，乌西雅都朝这个方向去领导百姓，他在历史上是个不可多得的好王。 

 

经文说到乌西雅王定意寻求神，至于其他的国策，怎样治国，圣经没有特别记述，只强调乌

西雅王定意寻求神，神就使他亨通。主耶稣在登山宝训也有同样的教导，祂说：“你们要先

求神的国和神的义，这些东西都要加给你们了。”主耶稣教导我们要先求神的国和神的义，

就是属神的事情，我们要放在首位，这是生活的优先次序，是不能更改的。人要是以神为

首，神也以他的事为念。今天我们有将神放在心里面吗？神到底在我们生活中占那一个位置

呢？ 
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我们一直以来都问：“神为什么要给人苦难呢？神为什么容许人陷在困境之中呢？”神为了

要吸引我们对祂的注意，要我们重新去评估我们生活的方式，以及我们生活的先后次序。神

要帮助我们重新编排生活的优先次序，因为祂不想我们走错，祂不想我们日后遭到更痛苦的

结局。所以神就让我们承受苦难，藉此让我们有反省的机会，有重新安排生活次序的机会。 

 

另外，还有一个神安排苦难临到我们的原因，就是神要试验我们的工作。我再说一遍，神容

许苦难临到我们，是为了试验我们的工作。还记得主耶稣在登山宝训结束之前所教训的吗？

主耶稣用一个比喻来作为结束的，祂讲到有两个人在建造房子，一个是把房子建造在磐石

上，而另一个是把房子建造在沙土上。然后，同样的遭遇临到这两个人，就是一场大风暴向

他们吹袭，雨淋，水冲，风吹，那是暴风雨所带来的现象。同一样的遭遇，临到两间建在不

同根基上的房子，结果怎样呢？ 

 

把房子建造在磐石上的那个人，他的房子坚固可靠，一点也没有损毁，因为根基在磐石上，

所以风暴过了，他的房子依然屹立不倒。可是，那将房子建造在沙土上的，他的房子全都被

水冲去，因为房子的根基立在沙土上，根本没有根基可言。那就是说，苦难过后，他本来所

拥有的一切，突然之间荡然无存，因为生命没有根基。这比喻是一个极大的提醒，到底我们

今天努力的生活，在为自己建造房子，我们的根基是什么呢？我们的生命是建基于什么呢？

是在神里面，还是在世俗里呢？ 

 

有些人每个星期都到教会聚会，熟悉圣经，但是苦难来到不久，这个人连影子也消失在教会

里，他失落了，离开教会了。苦难将他们全然击倒。事实上，即使是牧师传道，也可能会落

得如此收场，如果他生命的根基不是在耶稣基督里面，结局也是如此。所以，单凭外表我们

是看不出来的，等到苦难来临，各人的情况就显露无遗。有些人平日表现得很热心，很有恩

赐，很有知识和口才，各方面都让人羡慕，神也很赐福他，不少人也以他为榜样，可是结果

怎样呢？依然受不住暴风雨的侵袭，就倒退下来了。 

 

弟兄姊妹，我们多有机会听道，学习圣经，我们认识很多原则和道理，我们的脑袋装满了神

的话，圣经的章节，然而我们在生活中应用了多少呢？我们的生命是否建造在磐石上呢？我

们获得这么多的圣经知识，只是为了扩阔我们的思想和知识呢？还是拿出来应用，在生活中

体验神的真实和奇妙呢？我们能否在苦难和逆境中站立得稳呢？当人生的暴风向我们吹袭的

时候，我们能屹立不倒吗？ 

 

神容许苦难和逆境进入，是为了试验我们的工作，神要试验我们生命的根基，祂要试验我们

整个的生命，我们能不能禁得起神的试验呢？只有将生命建造在磐石，就是耶稣基督身上的

人，他们的生命才能经得起试验，即使暴风雨令他们难以熬下去，但是神也会给他们足够的

能力去度过。暴风雨的袭击，是不容易抵挡的。它可以是狂风，也可以是暴雨，也可能是海

啸，或者是龙卷风，有些威力很大，让人望而生畏。当我们站在风雨飘摇的逆境中，我们可

以对神依然充满信心吗？我们可以经历到神的信实与不变吗？ 

 

弟兄姊妹，我们今天口里所宣扬的，神要在生命中给我们试验。所以我们不但是这样相信，

这样跟人分享，传扬开去，我们更要经得起考验，神会在适当时候给予我们适当的考验，让

我们看看自己的情况，是否一如我们所认为的那样坚固。亚伯拉罕是信心之父，他一样要受

到严厉的考验，神吩咐他带着他的独生儿子，就是他所爱的以撒，到摩利亚山去，在那里献

为燔祭给神。亚伯拉罕知道，若是他这样做，就等于要亲手杀死自己的儿子，但是他对神的

信心和认识，使他走上了顺服的路，他愿意将儿子亲手交回给神。神在那一刻验出了亚伯拉

罕的信心和顺服的心，亚伯拉罕成功的通过了测试，成为神所喜悦和赐福的人。 
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亚伯拉罕的信心，不但使他得以成为信心的巨人，同时也为以撒留下一个美好的榜样，相信

在以撒有生之年，他也不会忘记当年父亲怎样带自己走上摩利亚上，把他捆绑好，要举刀杀

他，将他献为燔祭的事。但是亚伯拉罕的信心，令他得以存活，也令他的一生可以追随着父

亲佳美的脚踪。当神将苦难加在我们身上的时候，我们的反应是什么呢？能否通得过神的试

验，让神满意和喜悦呢？ 

 

神永远不会忘记祂的儿女，如果你感到孤单，可以转向神，在祂那里获得安息和保障。诗

91篇提醒我们神是信实的，11 到 16节说：“因祂要为你吩咐祂的使者，在你行的一切道路

上保护你。他们要用手托着你，免得你的脚碰在石头上。你要踹在狮子和虺蛇的身上，践踏

少壮狮子和大蛇。神说：因为他专心爱我，我就要搭救他。因为他知道我的名，我要把他安

置在高处。祂若求告我，我就应允他，他在急难中，我要与他同在，我要搭救他，使他尊

贵。我要使他足享长寿，将我的救恩显明给他。” 

 


